
Carmen Rodríguez Pentón

Ana Martha Panadés 

informativavariada

Licencia obligada 
para las motorinas

Ladrones 
de nuevo tipo 

Me gusta 
lo que hago

Semanario provincial de Sancti SpírituS    no. 45    año Xliv   1.00 peso   www.escambray.cu

»4 »3

Algunos individuos se aprove-
chan de la ingenuidad de otros 
para cometer diversos delitos 
de estafa

Gracias a esa fórmula, Miladys 
González logra conjugar su traba-
jo en Etecsa con otras múltiples 
responsabilidades
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“aÑo 64 de la revoluciÓn”

el sistema tributario contribuye al desarrollo económico y social de las 
naciones, de ahí la necesidad de una verdadera cultura que respalde 
esta práctica por los cubanos

Gardeo a la evasión fiscal

El Programa de Enfrentamiento al Incumpli-
miento y a la Evasión Fiscal que desde junio del 
2022 implementa la Oficina Nacional de la Admi-
nistración Tributaria (ONAT) en Sancti Spíritus —y 
en todo el país— no solo ha permitido acorralar a 
deudores del presupuesto del Estado durante el 
año, sino recuperar más de 22 millones de pesos, 
aporte que tiene principalmente un destino social.

Las auditorías y otras acciones realizadas 
por las oficinas municipales confirman la exis-
tencia de una deuda de los contribuyentes que 
ronda los 37 millones de pesos, de acuerdo con 
Marisleidy Perdigón Pérez, subdirectora primera 
de dicha entidad en la provincia.

“La falta de actuación de la Administración 
Tributaria durante la pandemia, la modificación 
de la legislación vigente y los amplios períodos 
de exenciones, bonificaciones y suspensiones 
condicionan este nivel de infracciones, por lo 
que las medidas se encaminan a que las perso-
nas naturales y jurídicas rectifiquen su accionar 
y salden sus débitos correspondientes”, mani-
festó a Escambray la funcionaria.

Gracias a este “gardeo” fiscal se determi-
nó que 7 962 contribuyentes espirituanos no 
efectuaron los pagos de los impuestos sobre 
ingresos personales (cuota mensual del 5 por 
ciento de los ingresos obtenidos) y sobre ventas 

y servicios (conocido como 10 por ciento) en el 
actual período. De esos incumplidores, 1 990 
se consideran deudores, según Perdigón Pérez.

Las acciones contra la evasión fiscal —un 
delito en todos los países y que en Cuba no es 
excepción— contemplan también la revisión de las 
cuentas bancarias fiscales de quienes incurren en 
estas indisciplinas de pago. 

“Hasta este momento se han embargado al-
rededor de 16 cuentas bancarias, que conllevan 
además regulaciones migratorias”, acotó la sub-
directora de la ONAT en Sancti Spíritus. 

En cuanto a los incumplimientos relacionados 
con el pago del impuesto sobre Transmisión de 
Bienes y Herencias se han realizado controles 
fiscales a 794 personas y la deuda determinada 
por este concepto alcanza los 2 851 000 pesos.

Si bien la provincia cerró la campaña de 
Declaración Jurada —que desarrolla la ONAT 
anualmente de enero a abril— con un ciento por 
ciento de presentación de los 23 254 contribu-
yentes registrados, la revisión de la información 
confirma una alta cifra de subdeclarantes, que 
casi ronda el 80 por ciento.

Todas estas violaciones exigen el accionar 
por parte del organismo tributario y del resto 
de los organismos implicados; pero, en primer 
lugar, mayor disciplina y responsabilidad de 
quienes hasta hoy no cumplen con su necesario 
aporte al presupuesto para respaldar diversos 
programas sociales. 

en Sancti Spíritus las asambleas de nominación se han desarrollado con calidad. 
Foto: Facebook 

el aporte de los contribuyentes tiene un destino básicamente social. /Foto: Vicente Brito

A punto de concluir proceso 
de nominación de candidatos

nominados en Sancti Spíritus alrededor de 
1 300 candidatos a delegados a las asam-
bleas municipales del poder popular

Alrededor de 1 300 espirituanos 
han sido nominados como candida-
tos a delegados a las Asambleas 
Municipales del Poder Popular du-
rante el proceso de nominación que 
comenzó el pasado mes de octubre y 
al cierre de esta edición estaba por 
concluir en Sancti Spíritus.

De acuerdo con Neisa Muro Ríos, 
presidenta del Consejo Electoral Pro-
vincial, no hubo contratiempos para 
efectuar las asambleas previstas, en 
un proceso que constituye la base 
del sistema electoral cubano y que 
en este territorio muestra una hete-
rogeneidad en la composición por 
la ocupación de los nominados, lo 
cual garantiza, una vez constituidas 
las asambleas locales del Poder 
Popular, que estén representados 
en ellas todos los sectores de la 
sociedad.

Entre los nominados, resaltó 

Muro Ríos, están representadas las 
espirituanas, si se tiene en cuenta 
que más del 40 por ciento de los 
propuestos son mujeres, y una 
cifra superior al 20 por ciento son 
jóvenes, mientras alrededor del 28 
por ciento de los nominados son 
delegados actuales, muestra del 
reconocimiento a la labor que han 
realizado.

En estos momentos, declaró la 
funcionaria, las autoridades electo-
rales, de conjunto con los Comités 
de Defensa de la Revolución, están 
inmersas en la verificación de las 
listas de electores, a fin de enmen-
dar errores de cara a las elecciones 
municipales del Poder Popular para 
elegir a los delegados de base el 
próximo 27 de noviembre.

En días venideros, explicó Neisa, 
también se exhibirán en lugares pú-
blicos las biografías y fotos de los 
candidatos para que la población 
pueda conocer mejor a los futuros 
delegados.



Xiomara Alsina Martínez

Greidy Mejía Cárdenas

¿Terminal o museo?
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Cual si fuera un museo, con los salones impeca-
blemente limpios y vacíos la mayor parte del tiempo, 
con las paredes inmaculadas, atesorando sitios y 
mobiliarios para que luzcan bellos como el primer 
día, se presenta la Terminal de Ómnibus Nacionales 
de Sancti Spíritus, instalación que fue inaugurada en 
el 2019 con un costo total superior a los 6 millones 
de pesos.

Para beneplácito de los espirituanos, desde su 
surgimiento la nueva terminal fue considerada como 
la más moderna del país al tener en su interior tres 
salones de espera con capacidad para más de 350 
personas, servicios de gastronomía, área comercial 
destinada a la venta de diferentes productos y a 
otras prestaciones, además de contar con una sala 
de lactancia para las mujeres que viajan con niños, 
puntos de correo y de Etecsa, zona wifi, piquera de 
taxis, puesto médico y un local para la recepción y 
protección de equipajes, entre otros servicios.

Visto así, la moderna instalación, perteneciente 
al sector del Transporte en la provincia, semeja un 
hotel de lujo donde con mucha sistematicidad llega-
ban ómnibus Yutong que recorrían la isla de Oriente 
a Occidente o viceversa. Solo que, a raíz de las 
medidas de restricción de movilidad por causa de 
la covid, la situación fue cambiando hasta paralizar 
prácticamente sus funciones.

La reapertura de las prestaciones de Ómnibus 
Nacionales llegó a finales del 2021; no obstante, 
dejó deudas pendientes en la moderna instalación 
de Sancti Spíritus, que durante la etapa de la pan-
demia trasladó el servicio de última hora o lista de 
espera del viajero para la antigua terminal provincial, 
sin que hasta hoy regrese al inmueble.

A la vuelta del tiempo muchos viajeros se pre-
guntan el porqué de tan absurda medida, sin encon-
trar respuestas a sus cuestionamientos, tal y como 
argumenta Pedro José Reyes Acuña, quien en una 
misiva a Escambray expone: “Soy residente en Baya-
mo, capital de la provincia de Granma, y por razones 
familiares viajo regularmente a Sancti Spíritus, pero 
me llama la atención que, luego de inaugurar por 
todo lo alto una nueva Terminal de Ómnibus Nacio-
nales, la misma tenga reducida su utilización dado 
que el servicio de última hora se presta en la vieja 
terminal.

“Me dicen que la medida se tomó a raíz de la co-
vid —alega Reyes Acuña—, pero ya en el resto de la 
nación se desmontaron la mayoría de las restriccio-

nes. Entonces, ¿por qué esta terminal solo funciona 
para las reservaciones, que en estos días son casi 
la mitad de las que había en el 2019?”.  

Escambray se sube a la guagua de los cuestiona-
mientos en busca de respuestas a la problemática 
planteada por muchos viajeros y comprueba que, en 
efecto, la novísima terminal cuenta con muy poco 
uso, atendiendo a los fines con que fue diseñada y 
construida, excepto cuando se aproxima la salida 
de los ómnibus, que actualmente solo representan 
el 30 por ciento de los que por allí circulaban antes 
de la pandemia, aunque, por lo general, las perso-
nas con reservas llegan, chequean boletín y entran 
al salón de espera, sin hacer uso de los servicios 
complementarios.

En el reverso de la moneda está la antigua termi-
nal, con una situación desfavorable ante la falta de 
higiene, asientos y ventilación, carencia de alimen-
tos e iluminación y, lo peor, la casi nula entrada de 
ómnibus porque, según los viajeros encuestados, 
cuando circulan desde la región oriental y dejan 
pasajeros en la nueva terminal, por lo general siguen 
con capacidades vacías con tal de no retroceder en 
su recorrido para recoger los de la lista de espera.

El asunto se torna más crítico cuando se 
escucha el parecer de las personas que pasan 
diariamente por la vieja instalación. Misladys Pérez 
Maceo, residente en Manzanillo, opina: “Llevo tres 
días en espera de algún ómnibus que me lleve para 
Oriente, pero hasta hoy ninguno ha entrado, yo viajo 
acompañada de un menor de ocho años y lo peor 
es que aquí no hay casi nada que comer y lo que 
venden está caro y sin calidad, falta el agua para el 
lavado de las manos y nunca limpian el salón.

“Es muy lamentable que en Sancti Spíritus, 
teniendo una terminal de lujo, los viajeros deban per-
manecer aquí sin condiciones —alega Misladys—. 
Ni siquiera un televisor hay y por las noches, los 
custodios de la otra parte cierran su área, entonces, 
quienes estamos por la lista de espera optamos por 
salir para el exterior a coger sereno o por acostarnos 
sobre el piso para poder descansar”.

Dicho así pudiera parecer que la opinión es 
exagerada, pero cuando conocemos el criterio de los 
propios trabajadores ratificamos la veracidad. Yaíma 
González Pérez, una de las jefas de turno, vinculada 
a la Empresa Viajero, asegura que cuando falta el 
fluido eléctrico se quedan totalmente a oscuras y 
para vender pasajes se auxilian de la luz del celular, 
tampoco cuentan con ventilación en el departamen-
to, que está totalmente cerrado.

Según José Lorenzo García, director provincial de 
Transporte en Sancti Spíritus, la decisión de sacar 
el servicio de la lista de espera del inmueble es de 
conocimiento de Ómnibus Nacionales y la Empresa 
Viajero y obedece a varias razones: “Primero, porque 
en La Habana funciona así desde hace años, inclu-
so, ya varias provincias lo están implementando. Y 
aunque es cierto que hoy la nueva terminal tiene un 
uso más limitado, cuando se estabilice la situación 
del combustible en el país, se podrá incrementar 
el número de viajes y podremos recibir los más de 
100 ómnibus que, como promedio, entraban aquí 
diariamente”.

Para Natacha Castro Piña, coordinadora de la 
Empresa Viajero en el territorio, lo más apremiante 
en estos momentos es crearles a los pasajeros las 
condiciones necesarias para su estancia en la anti-
gua terminal. “No estamos pidiendo recursos para 
hacer nuestro trabajo, aunque igualmente tenemos 
necesidades, solo aspiro a que los que accedan 
al servicio de última hora se sientan atendidos y 
dispongan en ese local del confort elemental para 
una estancia que en ocasiones supera las 24 o las 
48 horas”.

El caso es que, aunque no pretendemos hacer 
un tratado con los cuestionamientos de viajeros y 
trabajadores vinculados a este servicio de lista de 
espera en Sancti Spíritus, llamamos la atención so-
bre los aspectos que entorpecen el normal desem-
peño del mismo. 

Las razones están de parte y parte, pero toca a 
los decisores tomar cartas en el asunto para, sin 
dejar de cumplir con las políticas aplicadas a nivel 
de país en materia de ordenamiento del sector del 
Transporte, exigir por que se creen las condiciones 
requeridas en cada sitio donde permanezcan perso-
nas esperando un ómnibus.

La escuela 
de estos tiempos
Cuando en el curso escolar 

2017-2018 el III Perfecciona-
miento del Sistema Nacional de 
Educación tocó a las puertas de 
Sancti Spíritus, se ensanchaba 
el camino para actualizar libros, 
planes, programas y orientaciones 
metodológicas a partir del desa-
rrollo de la ciencia, las exigencias 
sociales, así como la necesidad 
de poner a la escuela a la altura 
de estos tiempos.

En este empeño, se comenza-
ron a saldar deudas en la sobre-
carga de algunos programas y con-
tenidos, en las insuficientes horas 
para consolidar y sistematizar 
materiales, y en la aplicación de 
métodos y estilos de trabajo que 
conducen al perfeccionamiento de 
la institución docente y a una me-
jor formación de los educandos. 

Mas, dicha estrategia no surgió 
al azar. Cada uno de sus presu-
puestos sentó sus bases entre los 
años 2010 y 2013, cuando el Ins-
tituto Central de Ciencias Pedagó-
gicas realizó un diagnóstico de la 
realidad del sistema educativo, en 
aras de implementar con certeza 
el tercer perfeccionamiento.

Sin embargo, mucho antes de 
este análisis, en 1975, se efectuó 
el primer perfeccionamiento, mien-
tras en 1987 se protagonizó el se-
gundo; de ellos nacieron no pocos 
de los contenidos que sustentan 
el proceso en la actual etapa.

Como parte de la implemen-
tación de las nuevas formas 
de trabajo emanadas del tercer 
perfeccionamiento, afloró la idea 
de que cada plantel construya su 
propio proyecto educativo, una 
estrategia que inserta a todos los 
comprometidos en la vida de la 
escuela.    

Por otra parte, los materiales 
y libros que se están probando, 
así como las orientaciones meto-
dológicas, constituyen un recurso 
indispensable donde el maestro 
encuentra los contenidos esencia-
les para planificar una clase. 

Dichos textos recogen la 
caracterización psicológica de los 
estudiantes, la ejemplificación 
de los ejercicios, las sugerencias 
para utilizar los productos de 
Cinesoft, para trabajar con los 
escolares talentosos o con nece-
sidades educativas especiales, 
además de incluir las propuestas 
de otras actividades encaminadas 
a la formación vocacional y al 
componente práctico.

Si bien es cierto que, en sus 
comienzos, en Sancti Spíritus los 
planes y programas de estudio se 
instauraron en el Consejo Popu-
lar de Los Olivos, y las formas y 
estilos de trabajo llegaron hasta 
un Consejo Popular de cada mu-
nicipio, más tarde, en el 2020, 
el contexto educativo indicó que 
se hacía necesario extender los 
métodos de trabajo al ciento por 
ciento de las instalaciones docen-
tes del territorio. Y así se hizo. 

Según fuentes de la Dirección 
Provincial de Educación, hoy las 
más de 440 instituciones escola-
res de predios espirituanos y las 
modalidades educativas genera-

lizan las nuevas formas y estilos 
de trabajo delineadas por el III 
Perfeccionamiento del Sistema 
Nacional de Educación.

Mientras los centros esperan 
por la concreción de los textos 
—detenidos por el lógico impacto 
de la pandemia y la crisis económi-
ca—, los planteles se ajustan los 
cinturones para cambiar su rutina 
de acuerdo con las exigencias de 
estos tiempos.

En este camino, desbrozado 
por educadores, alumnos y la co-
munidad, se construye la escuela 
que soñamos; una instalación 
que tiene que parecerse cada vez 
más a su entorno, al estudiante 
que forma y al hogar que se vincu-
la a su quehacer. 

Quizás por ello, a pesar de la 
pausa que le impuso la covid a 
este proceso, en la provincia no se 
ha dejado de sensibilizar y prepa-
rar a todos los agentes involucra-
dos en el perfeccionamiento, pues 
cada año se incorporan profesio-
nales, escolares y hasta padres 
con los cuales urge trabajar. 

Unida a la interrelación con la 
familia y la comunidad, la estra-
tegia ha revolucionado la gestión 
científico-educacional, con una mira-
da hacia el estudio, la preparación 
y la búsqueda del conocimiento. 

Sin embargo, aun cuando 
el tercer perfeccionamiento no 
ha sido letra muerta en Sancti 
Spíritus, todavía hay mucho 
camino que recorrer. Se precisa 
consolidar las nuevas formas y 
estilos de trabajo en cada una 
de las instituciones docentes de 
la provincia, con el propósito de 
elevar la calidad de la educación 
que, al mismo tiempo, significa 
atender a todos, incrementar la 
preparación de los docentes, pro-
piciar la participación y escuchar 
a la sociedad comprometida con 
el progreso del centro educativo.

Apremia entonces afianzar la 
escuela como el centro cultural 
más importante de la comunidad. 
Para lograrlo, nadie lo dude, todos 
los factores de la sociedad deben 
integrarse a los procesos educa-
cionales. Y aunque se han dado 
pasos, la realidad demuestra que 
queda mucho por hacer. 

El III Perfeccionamiento del 
Sistema Nacional de Educación 
ha dejado claro que con los 
nuevos métodos de trabajo no 
hay que apostar únicamente por 
la clase tradicional, sino que 
puede adaptarse a la sociedad 
actual, con sus requerimientos, 
sus adelantos tecnológicos…, en 
el afán de salir del muro del aula 
y abrirse a la utilidad práctica del 
conocimiento.



José Luis Camellón Álvarez

Mary Luz Borrego

Greidy Mejía Cárdenas

INFOrmatIVa• 3

A pesar de las limitaciones reales de recur-
sos y de la compleja situación económica por la 
que atraviesa el país en la actualidad, en Sancti 
Spíritus continúa la atención a las comunidades 
en situación de vulnerabilidad, donde hasta la 
fecha se han identificado unos 2 035 núcleos 
familiares en desventaja social, de los cuales 
más de 1 860 se encuentran protegidos por la 
Asistencia Social.

De esos hogares se apoyan con prestaciones 
económicas alrededor de 580, con un gasto del 
presupuesto de aproximadamente 1 105 800 pe-
sos; mientras que otros 1 280 se han beneficiado 
con la entrega de recursos, lo cual ha generado un 
gasto superior a los 4 100 000 pesos.

“En estas comunidades también existen unas 
2 800 personas desvinculados del empleo, de las 
cuales ya hemos logrado la incorporación de casi 
590 a labores socialmente útiles —todas en edad 
laboral, en condiciones físicas y mentales para 
realizar los trabajos asignados—; y continuamos 
trabajando en la incorporación del resto, tanto en 

el sector estatal como no estatal”, pormenorizó 
Darién Martel Cuéllar, subdirector de Prevención 
y Asistencia Social en la Dirección Provincial de 
Trabajo.

Por otra parte, también se han realizado más 
de 220 otorgamientos para atender diferentes 
problemáticas como necesidad de círculos infan-
tiles, hogares de ancianos, casas de abuelos, 
seminternados y comedores del Sistema de 
Atención a las Familias.

“Además, en estos lugares hemos regis-
trado más de 300 madres con tres o más 
hijos, a las cuales los trabajadores sociales 
les han orientado las acciones a seguir desde 
el punto de vista de sus posibilidades para la 
incorporación laboral y de la atención que ellas 
deben brindarles a estos menores”, aseguró 
el directivo.

En las 70 comunidades consideradas en 
situación de vulnerabilidad social en la provincia 
también se ha atendido prioritariamente la rein-
corporación de menores y jóvenes al sistema de 
educación, el vínculo de los niños con el programa 
Educa a tu Hijo y se ha garantizado una ayuda 
alimentaria gratuita a 76 menores con bajo peso.

Después de una preparación inten-
siva que se extendió por un mes en sus 
centros educacionales, los estudiantes 
de duodécimo grado de Sancti Spíritus 
ponen a prueba sus conocimientos por 
estos días, como antesala de los exáme-
nes de ingreso a la Educación Superior 
correspondientes al actual curso escolar.

Más de 800 alumnos de la provincia 
se presentarán a tales pruebas, las cua-
les arrancarán con Matemática este 15 
de noviembre, en tanto las de Español 
e Historia se realizarán el 18 y el 22, 
respectivamente. 

Unido a la convocatoria ordinaria 
existirá una especial para aquellos casos 
que, por causas plenamente justificadas, 
no puedan asistir a estos ejercicios aca-
démicos. Dicho llamado está previsto del 
9 al 13 de enero del 2023, con similar 
cronograma de trabajo.

Así lo confirmó a Escambray Yunelsy 
Tamayo Castañeda, jefa de la Enseñanza 
Preuniversitaria en la Dirección Provin-
cial de Educación, quien precisó que los 
exámenes se efectuarán en los propios 
planteles de cada municipio, excepto en 
Jatibonico y Sancti Spíritus, que tendrán 
lugar en las universidades de esos terri-
torios. 

De igual manera puntualizó que, como 
cada año, los educandos de este grado 
terminal experimentarán un proceso ca-
racterizado por la transparencia y el rigor, 
claves en la selección de los nuevos 
escolares que ingresarán a la casa de 
altos estudios de Sancti Spíritus y de 
otras provincias del país.   

Tamayo Castañeda agregó que, tras 
concluir el duodécimo grado, los estu-
diantes se enfocaron en sistematizar 
contenidos de las diferentes materias que 
iban a evaluar, en aras de fortalecer sus 
saberes y estar en mejores condiciones 
para asumir un proceso que garantiza su 
continuidad de estudio.

Asimismo, expresó que las 18 ins-
talaciones educacionales de este nivel 
educativo en la provincia acogieron una 
estrategia de formación dirigida a estos 
escolares, que incluyó desde comproba-

ciones periódicas, la solución de pruebas 
de años anteriores, hasta el desarrollo de 
la independencia cognoscitiva, indispen-
sable para afrontar los exámenes. 

Refirió, además, que se trabajó sobre 
la base de las diferencias individuales 
de cada alumno, teniendo en cuenta los 
niveles del conocimiento más afectados. 

Igualmente, constató que aun cuando 
la mayoría de los educandos se preparan 
para las pruebas de ingreso, más de 400 
ya tienen sus carreras otorgadas por vía 
directa, las cuales provienen de los co-
legios universitarios, las especialidades 
de requisitos adicionales, así como los 
ganadores de concursos tanto a nivel 
provincial como nacional.

La jefa de la Enseñanza Preuniver-
sitaria en Sancti Spíritus señaló que la 
provincia se esfuerza por mantener los fa-
vorables resultados alcanzados en dichas 
pruebas y, de esta forma, posicionarse 
como en años anteriores entre los cuatro 
primeros territorios del país. 

Como parte del trabajo de reor-
denamiento para la conducción de 
los ciclos eléctricos y con el propó-
sito de proteger la vida y garantizar 
la seguridad vial, la Dirección de 
Tránsito en Sancti Spíritus informa 
que se ha establecido la obligato-
riedad de la licencia de conducción 
para circular en cualquier tipo de 
motorina, una regulación ya en 
vigor, amparada en la Ley 109 (Có-
digo de Seguridad Vial y Tránsito).

El mayor Yester Reyes Marrero, 
especialista de la Jefatura Provin-
cial de la Policía Nacional Revolu-
cionaria en Sancti Spíritus, explicó 
a Escambray que existe mucha 
confusión en la población sobre el 

Priorizan atención a comunidades 
en situación de vulnerabilidad

allí se potencia el apoyo a las familias en desventaja social, 
desvinculados del empleo, madres con tres o más hijos, entre otras 
problemáticas

en la comunidad espirituana de agramonte se realizaron varias acciones para su transformación. 
Foto: Vicente Brito

Desde el martes pruebas 
de ingreso a la universidad

la regulación, ya en vigor, define que todo modelo de ciclo eléctrico de cualquier diseño o tamaño que tenga acelerador y cambio 
lleva también los requisitos de la chapa y el casco

tamaño de la motorina, de la goma, 
la velocidad que alcanza y si lleva 
licencia de conducción o no.

Señaló que un artículo de la Ley 
de Tránsito recoge por el Registro 
de Vehículos todo lo que lleva 
licencia, casco y chapa, y cuáles 
son las que se van a exceptuar de 
esta regulación.

“A partir de ahora —precisó—, 
todo aquel ciclo eléctrico, no im-
porta el diseño ni el tamaño, que 
tenga acelerador y cambio, lleva 
licencia, chapa y casco. Se excep-
túa el ciclo de pedaleo asistido, la 
bicicleta tradicional que dispone de 
un sistema que cuando se pedalea 
activa un impulsor y cuando llega 
a 20 kilómetros de velocidad se 
desactiva; por eso no usa acelera-
dor ni cambio.

“También se exceptúan de esta 
disposición —aclaró— las carriolas 
infantiles, la silla para impedidos 
físicos y la llamada patineta. Todo 
lo demás que circule por la vía 
requiere licencia de conducción, 
ajustarse a la Ley 109 y cumplir 
lo que está establecido”, subrayó.

Precisó que, en el caso de las 
motorinas, llevan la categoría de 
Licencia de conducción A1, definida 
para los ciclos eléctricos compues-
tos por dos ruedas, motor térmico 
de cilindrada no superior a 50 centí-
metros cúbicos o motor eléctrico de 
potencia no superior a 1 000 Wats, 
y cuya velocidad no exceda los 50 
kilómetros por hora. Esta regulación, 
señaló Reyes Marrero, es válida 
para las motorinas ya en circulación 
y las nuevas que se incorporen. 

Explicó también que la medi-
da conlleva ahora un proceso de 
inscripción que ya comenzó en la 
provincia y se realiza en las oficinas 
de trámites de cada municipio para 
otorgar la chapa de identificación, 
paso que incluye una inspección 
técnica visual. 

Insistió la propia fuente que 
todo lo estipulado en la Ley 109 
para las motocicletas comienza a 
ser aplicable a los ciclos eléctri-
cos y es de estricto cumplimiento; 
por tanto, deben de conducirse 
con la categoría de Licencia A1, 
expresó.

Reyes Marrero informó que los 
viernes será el día de la semana de-
finido para tramitar en el Registro de 
Vehículos la chapa de la motorina; 
en tanto el proceso para optar por 

la licencia de conducción es diario e 
implica tener el curso de la escuela, 
el examen médico y posteriormente 
el examen teórico-práctico. 

La categoría de licencia de 
conducción A1 siempre ha existido, 
lo que ahora se extiende la obli-
gación a los ciclos eléctricos más 
pequeños, porque es una nueva 
modalidad y la que más predomina 
actualmente, destacó.

“Es un ordenamiento en el que 
todas las condiciones se ajustan 
a lo establecido en el Código de 
Seguridad Vial para la categoría A1. 
Al declararse el ciclo eléctrico como 
un vehículo oficial en el país tiene 
que tener un registro y una chapa 
que lo identifique; incluso, sirve al 
propietario para un control ante un 
hecho delictivo”, expresó.

Motorinas precisan licencia de conducción 
los estudiantes de duodécimo grado han 

tenido una intensa preparación de cara a los 
exámenes. /Foto: Vicente Brito
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Entre las denuncias realiza-
das por estafas en el bulevar 
nos encontramos con personas 
que dan una excesiva cantidad 
de dinero en moneda nacional 
vía transferencia electrónica 
para la supuesta compra de 
euros y entonces sucede que 
ninguno de los datos que le 
habían dado para efectuar la 
transferencia eran reales (...)

la estafas relacionadas con joyas resultan usuales en territorio espirituano.

Texto y foto: Yosdany Morejón Ortega 

No apto para ingenuos
aunque muchos hablen de supuestos robos con violencia ocurridos en el bulevar de la ciudad de Sancti Spíritus, son las estafas 
el tipo de delito que predomina en este concurrido lugar

“Mi’jito, como se te ocurra sacar el ce-
lular en el bulevar, estás frito, porque hay 
una banda aquí que se dedica a arrebatar 
teléfonos a plena de luz del día y, cuchillo 
en mano, roban joyas y cuanto se les an-
toje”, decía la señora mientras intentaba 
aleccionar a un joven que bien podría ser 
su nieto.  

Luego detuvo la marcha, miró a ambos 
lados de la calle fundida en granito y ase-
guró que el peligro era tal que en agosto 
habían “pinchado” a fulanita cuando sa-
caba la basura de casa, porque creyeron 
que las jabas en su mano era mercancía 
de la que se vende en Moneda Libremente 
Convertible (MLC). 

Sin embargo, hasta la fecha no se 
tienen reportes ni denuncias por parte 
de la población asociados a la ocurrencia 
de robos con violencia mediante el em-
pleo de armas blancas en el bulevar de 
la ciudad de Sancti Spíritus y en zonas 
aledañas, asegura a Escambray el mayor 
Yester Reyes Marrero, especialista de la 
jefatura provincial de la Policía Nacional 
Revolucionaria (PNR). 

Confirma que sí han existido robos con 
otras tipicidades en el mencionado lugar, 
entiéndase sustracción de bienes, ciclos 
y motorinas, pero no robos con violencia. 

De acuerdo con Reyes Marrero, los 
robos con violencia que han ocurrido en 
la provincia se reportan en consejos po-
pulares alejados del centro de la ciudad 
cabecera, como en Olivos III, frente a la 
Universidad de Ciencias Médicas, y en la 
Terminal de Ómnibus; así como en otros 
municipios, los cuales se encuentran bajo 
investigación en estos momentos. 

Tampoco se reporta en el bulevar el 
arrebato de celulares a ancianos, jóvenes 
o menores de edad en el horario diurno. 

Entre los delitos que más inciden en 
esta arteria de Sancti Spíritus se encuen-
tran las estafas relacionadas con el cambio 
de monedas para la posterior compra de 
divisas, así como el cambio de objetos de 
valor entre los que sobresalen cadenas y 
anillos. 

“Entre las denuncias realizadas por 
estafas en el bulevar nos encontramos con 
personas que dan una excesiva cantidad de 

Estafas por municipios
(De enero al 21 de octubre de 2022)

Sancti Spíritus: 97

Trinidad: 15 

Cabaiguán: 12 

Jatibonico: 9

Fomento: 7

Taguasco: 7 

Yaguajay: 5

La Sierpe: 4

Fuente: PNR

dinero en moneda nacional vía transferencia 
electrónica para la supuesta compra de 
euros y entonces sucede que ninguno de 
los datos que le habían dado para efectuar 
la transferencia eran reales y la persona 
pierde su divisa o su moneda nacional. 
Luego, cuando investigamos nos damos 
cuenta de que se trata de perfiles falsos, 
con cuentas y datos falsos a los que las 
personas confiadas transfieren el dinero y, 
por supuesto, lo pierden”. 

Según el oficial, los estafadores se 
mueven en compañía de otros cómplices, 
incluso de avanzada edad, que transitan por 
las calles con joyas en las manos, para de 
esta forma llamar la atención de quienes 
caminan a plena luz del día con prendas 
valiosas. 

Entonces las personas transfieren el 
dinero a la cuenta que da el estafador, 
quien les dice que esperen un momento, 
mientras él va a buscar el referido producto. 
Por supuesto nunca más regresa al lugar, 
y el dinero, una vez transferido, lo mueven 
de cuenta en cuenta para dificultar su 
recuperación. 

Al decir del especialista de la jefatura 
provincial de la PNR, varios de los estafa-
dores ya han sido capturados.

 INGENUIDADES E INGENUOS

A Inocencia* le dijo el estafador que es-
perara cómodamente sentada en un banco 
de la Avenida de las Mártires, mientras él 
le alcanzaba dos paquetes de perros y dos 
pomos de aceite, todo por la increíble cifra 
de 700 pesos. 

Ella pensó que había hecho el negocio 
de su vida porque el tipo ni siquiera le había 
pedido el dinero por adelantado, así que no 
podía ser una estafa. Además, le confesó 
que era almacenero del Citma y tenía pinta 
de ser alguien importante. 

Mientras aguardaba, a la señora se le 
acercó un joven y le dijo que buscaba al 
supuesto almacenero, porque ese día le 
vendería una enorme cantidad de dólares 
en efectivo y que como se trataba de una 
persona de confianza, él le haría una rebaja 
del monto total. 

El “almacenero” regresó sin perros ni 
aceite, cerró el negocio con el joven y en 
un susurro le comentó a Inocencia que le 
ofrecía 5 dólares si ella accedía a prestarle 
todas sus joyas un momento para él tasar-
las y hacerle luego una propuesta por los 
anillos y las cadenas, “porque se veía que 
era oro del bueno”. 

“¡Ah!, y dame también el celular para 
probarle un forro antichoque que tengo en 
el almacén”, pidió.

Varias horas después, cansada de espe-
rar por el regreso de sus joyas y del celular, 
Inocencia formalizó la denuncia por el delito 
de estafa ante los órganos pertinentes. 

Desde enero y hasta el 21 de octubre 
del 2022, la PNR en la provincia reporta 
156 delitos de estafas, sobre todo en el 
municipio cabecera, donde ha ocurrido el 
62 por ciento del total de estos hechos, 
seguido de Trinidad, Cabaiguán y Jatibonico 
en ese orden. 

El teniente coronel Yoel Luis Ramos, 

jefe de la PNR en el municipio de Sancti 
Spíritus, explica que a través de un perfil 
falso y en función de la venta de MLC se 
han realizado la mayoría de las estafas.

Estos individuos siempre proponen el 
MLC a precios más bajos que los del merca-
do cambiario informal, lo cual motiva a las 
personas a adquirir la supuesta divisa. 

“Por ejemplo, se ha identificado como 
parte del modus operandi a un individuo que 
desde el exterior realiza la transferencia 
del dinero dentro del territorio nacional en 
contubernio con otro, quien va a la casa de 
la persona que se intenta estafar, haciéndo-
se pasar por el ciudadano del perfil falso”. 

La persona comprueba que efectivamente 
recibió el MLC y realiza la transferencia con 
el monto indicado por los estafadores a una 
cuenta, pero luego estos le dicen que envió 
el dinero en moneda nacional a la cuenta 
equivocada y le exigen un segundo pago, o 
la devolución de MLC ya transferida. 

Es decir, la persona estafada tiene que 
pagar dos veces por la divisa que intentaba 
comprar, porque estos delincuentes reciben 
el pago la primera vez y luego alegan no tener 
nada que ver con el número de cuenta a la 
cual se envió el dinero. 

Se trata de una estafa bien pensada 
y orquestada a veces desde el exterior, 
comenta Luis Ramos. 

“Tenemos el caso de una joven que 
recibió el comprobante electrónico donde 
se avalaba la transferencia en MLC desde 
el exterior. Luego mandaron a una persona 
a su casa a cobrar la moneda nacional 
porque supuestamente ya le habían dado 
por adelantado el monto de MLC. 

“La muchacha entrega el dinero y más 
tarde se le aparece otra persona en su casa 
y le dice que ella se confundió y le entregó 
la moneda nacional a alguien que no tiene 
nada que ver con el negocio. En conclusión, 
pagó dos veces por la transferencia reali-
zada en MLC”. 

Refiere el jefe de la PNR en el munici-
pio de Sancti Spíritus que los números de 
cuentas a los cuales se transfiere el dinero 
corresponden en su mayoría a personas que 
abandonaron el territorio nacional o que ya 
fallecieron, lo cual dificulta la identificación 
de los embaucadores. De igual forma suce-
de con los números de teléfonos celulares 
vinculados a tales robos.

Ante tal panorama y tantas mentes 
unidas en el complot de las estafas, no 
podemos dormirnos en los portales y sí 
desconfiar, al menos, de quienes, con las 
mejores intenciones del mundo, nos propo-
nen el negocio de nuestras vidas. 

*El nombre real de la persona fue cambia-
do para proteger su privacidad. 

El objetivo es manipular o convencer a 
las personas para que estas les presten 
anillos o cadenas con la “noble intención” 
de tasar las pertenencias o efectuar una 
supuesta compra. 

“Finalmente, cuando fruto de sus ardi-
des los estafadores obtienen las joyas, se 
dan a la fuga entre las calles de la ciudad”, 
refiere el mayor Yester.  

De igual forma sucede con productos 
de primera necesidad y no son pocos los 
espirituanos que han creído tocar el cielo al 
escuchar la propuesta de un litro de aceite 
de cocina en 200 o 300 pesos, cuando en 
el mercado negro ya ronda los 700. 



Xiomara Alsina Martínez

Greidy Mejía Cárdenas
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Actualizan en Sancti Spíritus 
Registro de Consumidores

más de 19 000 espirituanos que han salido del país han sido 
reportados para causar baja en las oficodas a las que pertene-
cen. la medida garantiza disminuir las cantidades de productos 
importados con destino a la canasta familiar

la actualización de las listas de consumidores incide en la solicitud de alimentos a las empre-
sas encargadas del abastecimiento. /Foto: Vicente Brito

E l  i nc remento  de 
espirituanos con salidas 
del país en lo que va de 
año mantiene atareado 
al personal vinculado al 
Registro de Consumidores, 
entidad que trata de depu-
rar con prontitud las listas 
emitidas por Inmigración 
para evitar que personas 
ausentes continúen re-
cibiendo los productos 
destinados a la canasta 
familiar normada. De cómo 
se procede en estos ca-
sos y cuál es la situación 
del territorio, Escambray 
indaga con Daniel Peralta 
Morales, especialista prin-
cipal de esta actividad.

¿En qué situación se 
encuentra Sancti Spíritus?

Trimestralmente el De-
partamento de Inmigración 
nos entrega la lista de las 
personas que por cada 
municipio han efectuado 
salidas del país, la cual se 
envía a los territorios para 
que se ejecute el proceso 
de depuración en las Ofi-
codas. Dichas estadísticas 
indican que, en el período 
comprendido desde enero 
a junio del 2022, se re-
portan atrasos, principal-
mente en el municipio de 
Sancti Spíritus, porque los 
demás están actualizados.

Ya nos llegó la infor-
mación que complementa 
los meses desde junio a 
septiembre, con la cual 
estamos trabajando.

¿En qué tiempo debe 
dársele baja en la Oficoda 
a una persona que haya 
salido del país?

La Resolución No. 47 
del 2021 del Ministerio 
del Comercio Interior plan-
tea que el responsable 
de efectuar el proceso de 
baja de un consumidor 
con salida del país es el 

Reacción de oro con la Química 
diego Hernández, estudiante del ipvce eusebio olivera, resultó el úni-
co alumno cubano ganador de medalla dorada en la XXvi olimpiada 
iberoamericana de Química 2022

diego obtiene por primera vez un galardón de este tipo. /Foto: Cubadebate 

Es tanto el cariño y el conocimiento que el Insti-
tuto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas 
(IPVCE) Eusebio Olivera Rodríguez de Sancti Spíritus 
siembra en sus aulas que no pocos alumnos han 
sido tocados por ese chispazo de saberes y han 
triunfado en campos que ni siquiera imaginaron.

Probablemente fue así que Diego Hernández 
Barreras comenzó a moldear su ingenio, de 
la mano de profesores que despertaron sus 
sensibilidades. Y, aunque desde muy pequeño 
se adelantó a descubrir letras, números, sus-
tancias, superficies y tubos de ensayo, no fue 
hasta que llegó a la institución educativa que 
obtuvo la mejor reacción de todas: adentrarse 
en los vericuetos de la Química.

En décimo grado, al participar en el concurso 
municipal de la asignatura, se le abrieron las 
puertas para integrar la nómina de alumnos 
concursantes en dicha materia.

A partir de ese momento comenzó el reto 
para este muchacho de 18 años. Poco a poco se 
enfrentó a un mundo desconocido, y junto a los 
que atesoraban un poco más de experiencia, a 
los que llegaban nuevos y a su entrenador formó 
una familia. Con el paso del tiempo el grupo fue 
creciendo. Y lo dotaron de vivencias, sabiduría, 
resultados, insatisfacciones…

Bien lo sabe Diego, quien es testigo de que ni 
en plena etapa pandémica dejaron de encontrar 
maneras para llevar adelante la preparación. Si 
bien es cierto que la formación se vio limitada 
en este período, el empeño de los participantes 
no dejó a la deriva la asignatura.

“El sacrificio es fundamental para el concur-
sante. Para obtener buenos resultados tienes que 
dejar a un lado algunas cosas para estudiar como 
es debido, aunque si te gusta estudiar y lo disfrutas, 
no lo ves como un esfuerzo”, comenta el estudiante.

Quizás por esta entrega y esa especie de 
alma común que crean las escuelas vocacio-
nales, este joven espirituano ha aprendido a 
compartir su tiempo entre los deberes escolares 
y los del concursante. Reconoce, además, que 
no es nada fácil, pues en ocasiones sacrifica 
otros compromisos también importantes.

“Estando en décimo grado se aplicó una 
estrategia en el IPVCE que posibilitó obtener 
buenos resultados en los concursos nacionales. 
Para alcanzar estos logros tienes que limitarte a 
participar solamente en las clases de Matemáti-
ca, Español e Historia, para dedicarle el tiempo 
restante al concurso.

“Si no hacemos esto no alcanzamos nada, 
porque en el aula, muchas veces, nos cargan de 

tareas que impiden que estudiemos con suficien-
te tiempo para las competiciones”, confiesa este 
muchacho que siente remordimientos cuando 
le roba una sola hora al estudio de la Química.

Diego forma parte del equipo de concur-
santes de esta asignatura en el IPVCE desde 
hace tres cursos, pero no muestra ni siquiera 
un halo de vanagloria por ser alumno talento de 
esta rama. No lo hizo ni cuando supo la noticia 
de haber obtenido medalla de oro en la XXVI 
Olimpiada Iberoamericana de Química 2022, 
que sesionó desde el 22 hasta el 29 de octubre 
en Ciudad de México, en la modalidad virtual.   

Los cuatro cubanos que participaron en ese 
certamen anual, entre los que estuvo el espirituano, 
compitieron con estudiantes de España, Portugal y 
de países de América Latina, mas, supieron brillar 
y estremecieron con sus lauros a toda la nación. 

Aunque asistía por primera vez a un evento de 
este tipo, se aferró a los conocimientos emana-
dos de su entrenador Agustín Plasencia Calero, 
los cuales estuvieron de su lado en el momento 
del examen. “La olimpiada contó con dos prue-
bas: una teórico-práctica con dos preguntas y 
otra totalmente teórica, que tenía seis. Había 
que mostrar habilidad y creatividad para resolver 
diversos problemas”, apunta Hernández Barreras.

A pesar de poseer los saberes, el muchacho 
tuvo miedo, un sentimiento lógico en situaciones 
como estas, donde se define el prestigio de 
una línea cronológica que despunta con el es-
tudiante y sigue con el entrenador, la institución 
educativa, la provincia y el país. Cada uno de 
estos escalones los tenía Diego en su cabeza. 
No obstante, supo desafiar los nervios y triunfó. 

“Por suerte todo salió bien, y alcancé un 
resultado a nivel internacional que siempre fue 
mi sueño desde que empecé a concursar en 
el IPVCE. Significó mucho poder representar a 
nuestra provincia y a mi escuela”, agrega.

Desde que conquistó la presea dorada, 
Diego no ha dejado de recibir agasajos, y eso lo 
tiene feliz. Lo alegra el conocimiento, el mundo 
que ha descubierto sobre una asignatura que 
marcará los derroteros de su vida profesional. 

Al término de su duodécimo grado tiene 
claro que quiere ser un hombre de ciencia. “La 
carrera por la que opto es Química Pura, entre 
otras cosas, porque puedo investigar más. 
Ahora toca seguir estudiando para llegar con 
más conocimientos a la universidad”, asegura.

Todavía no sé si Diego es de los jóvenes más 
tranquilos o inquietos que he visto. Lo cierto es que 
su voz echa fuego cuando habla de los sueños con 
los que despierta cada día. Por ello, defiende sus 
metas y su proyecto de vida como una bandera, y lo 
hace con el empeño que brota de un corazón noble. 

jefe del núcleo familiar, 
trámite que no debe ex-
ceder los tres meses. No 
obstante, en caso de que 
no se cumpla con este 
procedimiento por parte 
del titular del núcleo, co-
rresponde a la Oficoda 
proceder, atendiendo a 
la notificación que emite 
Inmigración, aun cuando 
no haya expirado el plazo 
de los tres meses. 

¿En qué horario y día 
de la semana la pobla-
ción puede realizar estos 
trámites?

Nuestras oficinas fun-
cionan de lunes a viernes 
durante las ocho horas 
laborales y los sábados 
hasta el mediodía. 

Hoy la actividad de de-
puración del Registro de 
Consumidores es la más 
importante de las que esta-
mos realizando, con la cual 
podemos aliviar un poco la 
situación que se presenta 
en el país con la compra 
de productos importados 
para completar la canasta 
familiar.

¿Dónde se concentra 
el mayor número de con-
sumidores pendientes a 
causar baja?

Según datos ofrecidos 
por Inmigración al Registro 
de Consumidores, hasta el 
mes de junio unos 11 910 
espirituanos materializaron 
sus salidas del país, de los 
cuales se habían procesa-
do 3 666 a través de las 
Oficodas, pero antes de la 
notificación por parte de 
Inmigración se había dado 
baja a 7 952 personas. 

Hasta el momento está 
fluyendo sin dificultad la in-
formación que emite Inmi-
gración a nuestra oficina, 
aunque la demora en rea-
lizar los trámites de depu-
ración está principalmente 
en aquellos municipios 
donde es mayor el número 

de emigrantes, como en la 
ciudad cabecera provincial, 
que acumula alrededor de 
4 000 personas pendien-
tes de causar baja; a ello 
se suma la escasez de 
personal que labora en 
solo tres Oficodas, razón 
por la que se les pidió 
ayuda a los trabajadores 
del Comercio, al Gobierno 
y a las organizaciones de 
masas para realizar la 
depuración del Registro de 
Consumidores en el menor 
tiempo posible.

¿Puede darse el caso 
de núcleos completos que 
hayan emigrado y la libreta 
esté en poder de otro fami-
liar o vecino?

Posiblemente sí, y para 
eso es que se pide el 
apoyo de los trabajadores 
del sector del Comercio, 
los bodegueros, los CDR, 
la FMC y demás organiza-
ciones del barrio, que son, 
en definitiva, los que más 
conocen sobre esta situa-
ción particular.

¿Con la entrega de la 
nueva Libreta de Abasteci-
miento se podría detectar 
a consumidores que hayan 
salido del país?

Se trata de un proceso 
complejo y muy costoso, 
porque el país destina 
cuantiosas sumas de re-
cursos para imprimir este 
documento y una vez que 
lo tenga se lo hace llegar, 
a través de las bodegas, 
a cada núcleo familiar. 
Pero una vez que se emi-
ta debemos entregarla a 
un integrante del núcleo 
que muestre su Carné de 
Identidad. Incluso, ante 
cualquier duda o litigio, 
se exige la identificación 
de todos los miembros; 
por lo que sería un buen 
momento para identifi-
car a emigrantes que aún 
permanecen activos en el 
Registro de Consumidores.   



Lisandra Gómez Guerra
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(L. G. G.)

Demasiado ha llovido desde que los 
fotógrafos apretaban el obturador solo 
en busca de encuadrar el plano perfecto. 
Aunque todavía se arrastra algún que otro 
prejuicio con esta manifestación artística, 
los hombres y mujeres con ojos agudos y 
tras las cámaras han demostrado con cre-
ces que una instantánea habla, convoca, 
seduce, hace reflexionar…

Fue esa la inspiración para que el 
espirituano Álvaro José Brunet llegara a 
la fotografía. Descubrió desde el primer 
instante que en ella se sentía como pez 
en el agua.

“No soy muy bueno con las palabras, por 
lo que en el arte he encontrado el camino 
justo para decir cómo pienso”, confesó 
hace algunos años a esta reportera, quien 
intentaba descubrir las claves del arquitecto 
de título que, poco a poco, en el mundo de 
las artes visuales se hacía carrera dentro y 
fuera de Sancti Spíritus. 

De aquella entrevista a esta, también ha 
llovido bastante. En su currículo descuellan 
cuatro exposiciones: Arsenal, Detrás del Muro 
2, Rompiendo reglas y Guardar, correr y seguir 
guardando como parte del programa de la XII 
Bienal de La Habana, la materialización de 
la Academia de Artes El garaje fotográfico, el 
liderazgo de Catorceavo, el grupo que con su 
Carnaval conceptual colocó a Sancti Spíritus 
en el mapa de la XIV Bienal de La Habana 
y una buena cantidad de exposiciones que 
recorren desde intimidades de la diversidad 
sexual, la serie El peso de la vida hasta la 
instalación No reconozco otro dueño, donde 

se conjugan música, literatura, historia y las 
artes visuales.

“Mi obra es muy visceral. Represento 
lo que sufro día tras día, no solo yo, sino lo 
que sufre mi gente. Trato de hacerlas con 
lenguajes que sirvan para el mundo entero 
y en ese sentido sigo trabajando y no me 
puedo desligar”.

Bajo esa premisa apostó, otra vez, por 
competir en el XXXV Salón Oscar Fernán-
dez Morera —el evento más importante de 
las artes visuales en Sancti Spíritus— y, 
volvió a llevarse las palmas del jurado. 
Esta vez seducidos por las múltiples lec-
turas de tres singulares creaciones: Feliz 
remo (instalación), Temperamentum (ins-
talación interactiva) y Deadly fork (acción 
perfomática).

“Son tres piezas independientes. Las 
tomé como pies forzados para seguir crean-
do porque hay veces que uno se achanta un 
poco y resulta un poco compleja la creación 
artística. Revisé mis anotaciones y me per-
caté que tenía posibilidades de ejecutarlas.

“Feliz remo forma parte de la serie El peso 
de la vida. Utilizo objetos que simplemente 
sirven para ser contemplados y convoco el 
pensamiento sobre el significado del remo 
en esta isla.

“Para la acción performática también 
me apropio de objetos. En este caso son 
instrumentos de tortura antiguos convertidos 
en joyas o en accesorios que las personas 
pueden llevar. Siempre van a estar reflejados 
en una fotografía hecha a una modelo, pero 
si el público quiere puede ponérselo, probár-
selo. El objetivo es hacer 15 piezas para una 
futura exposición personal.

“Mientras que Temperamentum —tam-
bién de El peso de la vida— muestra el logo-
tipo de Superman, gracias a granos de arroz 
blanco cocinados. Nos deja ver los múltiples 
vacíos. Además, lo acompaña un celular con 
una aplicación, donde se pueden escuchar 
los criterios sobre la misma de cuatro críticos 
de arte: Elvia Rosa Castro, Hamlet Fernández, 
Ramón Cabral y Alain Cabrera. Cada uno 
tiene su propio temperamento: melancólico, 
flemático, colérico y sanguíneo. En función 
del temperamento de cada persona que inte-
ractúa con la pieza si quiere puede escuchar 
lo que significa la obra.

“Quedé muy satisfecho con ellas, porque 
son obras que se culminaron de forma muy 
redondas, bonitas. Me gusta que las perso-
nas también disfruten de la belleza”. 

Además de apostar por una visualidad 
agradable, nos obligas a leer entre líneas…

Tiene que ver con mi temperamento. Soy 
una persona de analizar mucho lo que pienso, 
lo que digo, lo que hago. Ese equilibrio entre 
lo bonito y que pongan a pensar lo vuelco a 
los seres humanos. De qué sirve una perso-
na bonita si está vacía.

Después de varios premios en este salón, 
¿no ha pensado Álvaro volver a conquistar 
escenarios capitalinos e incluso coquetear 
con internacionales?

Mi mayor satisfacción es que mis piezas 
que nacen aquí se presenten en mi ciudad. 
Luego pueden llegar a otros espacios. El 
Morera me sirvió como pie forzado para 
crear. Hace poco también asistí a la II Bie-
nal de Pequeño Formato Amelia Peláez del 
Casal, convocada por el Comité Provincial 
de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba 
(Uneac) y estaré siempre en los eventos 
espirituanos. Estuve ya en varios espacios 
capitalinos. Fue una prueba que me puse. 
Incluso, un crítico de arte muy amigo me 
dijo una vez que hasta que no me montara 
en el tubo de aluminio no sería nadie y le 
respondí que le demostraría que sin salir 
de Cuba se pueden hacer muchas cosas. 
Todo depende de lo que se proponga uno 
como artista. 

Lo que pasa es que todo está muy de-
primido. Muchos salones desaparecieron. 
Resulta complejo viajar por una pieza a otras 
provincias. Pero, tengo información de que se 
piensan retomar los certámenes nacionales. 
Y creo que es justamente una manera tam-
bién de impulsar la creación. En la medida 
que uno produce se van engrasando las 
maquinarias. 

Para nada creo que el Morena me quede 
pequeño. Fue inmenso en un momento. Aquí 

se convocó una generación donde estaban 
Jimmy Bonachea, Ariel Orozco, Adonis Flores, 
artistas de primera línea y venían críticos 
como Gerardo Mosquera. Eso se puede 
rescatar.

En el caso de las exposiciones inter-
nacionales surgirán como ha ocurrido en 
otros momentos. Claro que desde la capital 
del país se proyecta mucho más fácil que 
desde aquí. 

Luego de tanto camino recorrido, ¿cómo 
se define Álvaro José Brunet: arquitecto, 
fotógrafo, artista visual?

Tengo todos los carnés habidos y por 
haber, pero eso solo no te hace artista. Hoy 
hago de todo. Empecé a hacer arte sin saber-
lo. Nunca supe cuándo dejé de ser una cosa 
y comencé a ser otra, porque es una línea tan 
indefinida a veces y tan desenfocada que no 
sabes dónde está. 

Sigo siendo el mismo arquitecto después 
de 20 años porque hay quien me pide ayuda 
sobre el tema. Arreglo una moto, una bici-
cleta… Sigo siendo el mismo y estoy aquí 
en Sancti Spíritus que es muy importante 
para mí.

En el más reciente proceso de engrasar 
motores, ¿con qué nos sorprenderá?

Quiero concentrarme en la serie Deadly 
fork y seguiré con El peso de la vida, que es 
ilimitada porque son con objetos cotidianos 
y los problemas que también están ahí a 
flor de piel.

mi obra es muy visceral
Álvaro José Brunet, uno de los artistas visuales más reconocidos dentro y fuera de la geografía 
espirituana, se llevó a casa el premio del XXXv Salón oscar Fernández morera

A fin de reconocer la maestría 
artística de realizadores de radio y 
televisión del país, el Comité Pro-
vincial de la Unión de Escritores y 
Artistas de Cuba (Uneac) en Sancti 
Spíritus auspicia la realización el 
venidero primero de diciembre del 
XXII Premio Pensamiento 2022.

De acuerdo con Jairo Alberto Pa-
checo, jefe de la filial de Cine, Radio 
y Televisión en la provincia, pueden 

participar todos los realizadores de 
ambos medios del país, sean miem-
bros o no de la organización que agru-
pa la vanguardia artística de la nación.

“Después de un receso del 
evento competitivo en los últimos 
años, se retoma el componente de 
concurso para incentivar la creación 
artística. Vamos a dedicar un espa-
cio al centenario de la Radio cubana, 
celebrado este 22 de agosto. De 

esa forma se prevé inaugurar el 
encuentro gracias a los saberes del 
reconocido y multipremiado artista 
Gaspar Marrero. También habrá un 
espacio teórico para dialogar sobre 
locución, a cargo de Yamilet Valdés 
y sobre programación radiofónica 
por María del Carmen Monteagudo”.

En una sola jornada —el venide-
ro primero de diciembre— sesiona-
rá la cita que además centrará su 

mirada en la gestión de contenidos 
en ambos medios.

“Se conferirá un gran premio 
Pensamiento a la mejor propuesta, 
ya sea en radio o televisión, y se 
entregarán los lauros de Locución 
Pedro Andrés Nápoles, a la Maes-
tría Técnica Arsenio Madrigal y el de 
Televisión Rafael Daniel”.

Hasta el cierre de esta informa-
ción se han recibido materiales pro-

cedentes de las provincias de Villa 
Clara, Cienfuegos, Sancti Spíritus, 
Mayabeque, Artemisa y La Habana.

La convocatoria para la recepción 
de las obras en concurso se mantie-
ne abierta hasta el 21 de noviembre y 
puede entregarse a través del correo 
eventopensamiento@gmail.com.

También pueden llevarse per-
sonalmente a la sede del Comité 
Provincial de la Uneac.

Pensamiento otra vez convoca 
pueden participar todos los realizadores de radio y televisión del país, sean miembros o no de la unión de 
escritores y artistas de cuba 

Álvaro crea piezas que convocan al pensamiento. 
Foto: Facebook

 la instalación interactiva Temperamentum fue una de las tres piezas que le aseguraron el premio del 
XXXv Salón oscar Fernández morera. /Foto: lisandra Gómez
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la fase clasificatoria será a solo 
nueve juegos y a la semifinal avan-
zan los dos primeros de cada llave

el béisbol es pasión y patrimonio de la nación cubana. /Foto: AP

el calendario prevé doble juegos los sábados y sencillo 
los domingos. /Foto: Vicente Brito

A pleno día y a plena noche, sobre todo, 
Cuba se llenó de la efervescencia de sus 
aficionados tras los hilos de la Serie Mun-
dial de la Major League Baseball (MLB), al 
estilo de como se siguen los play off de la 
pelota cubana.

La Serie Mundial inundó peñas im-
provisadas y conversaciones cotidianas, 
incluso en Sancti Spíritus, donde no pasó 
inadvertido el segundo anillo ganado por el 
espirituano Yulieski Gurriel con los Astros 
de Houston.

En esas mismas polémicas, se vitorea-
ban los jonrones del también cubano Yordan 
Álvarez en el triunfo del equipo, donde milita 
también el villaclareño Aledmys Diaz. 

Aunque todavía hay muchos que miran 
de reojo tales posturas, con sus razones 
—que también hay que respetar—, el fenó-
meno no puede pasar inadvertido, y será 
mejor asumirlo como natural, mucho más 
porque con la expansión de Internet y las 
redes sociales ni hace falta que las trans-
misiones de esa liga salgan en directo por 
nuestra televisión, como las del fútbol,  ya 
que los fanáticos encuentran la manera de 
seguirla y de multiplicar  las noticias de sus 
resultados a lo largo de más de 100 juegos, 
con mayor intensidad en la postemporada, 
que es transmitida en las pantallas de ho-
teles y otros centros recreativos cubanos. 

Y si en Houston fueron visibles los 
fuegos artificiales, en Cuba estos ardieron 
desde el corazón de quienes siguen el béis-
bol sin apellidos, ni fronteras, ni banderas, 
y lo hacen desde esa pasión silvestre que 
aún no sabemos ponderar lo suficiente, tal 
como se esbozó en la Mesa Redonda que 
celebró el primer año de la proclamación 
del Béisbol como Patrimonio Cultural de 
la Nación.

Todo se explica, incluso, por esta 
investidura, de la que no aquilatamos su 
alcance. La pelota para los cubanos, ya 
se ha dicho muchas veces, trasciende el 
terreno de juego y hasta los estadios; tiene 
que ver con la identidad que no se puede 
regular desde las leyes, con lo cubano, la 
cubanidad y la cubanía.

Mejor hubiese sido que todos estuvie-
ran y jugaran en y con Cuba, pero la realidad 
es esa: la emigración nos ha llevado ya mu-
chos cubanos, entre ellos peloteros, sobre 
todo después de que nuestro pasatiempo 

Como otra miniserie, al estilo de lo sucedido 
en la categoría Sub-23, este sábado comienza 
el Campeonato Provincial de Béisbol, primera 
categoría en una fecha atípica para este tipo de 
torneo y con representación de los ocho munici-
pios divididos en dos zonas.

 En la llave A se agrupan Sancti Spíritus, La 
Sierpe, Yaguajay y Taguasco y en la B, Trinidad, 
Fomento, Jatibonico y Cabaiguán. El calendario 
prevé jornadas de doble juegos los sábados y 
sencillo los domingos, en ambos casos a partir 
de las diez de la mañana.

Según trascendidos del congresillo técnico, 
la fase clasificatoria será a solo nueve juegos y 
a la semifinal avanzan los dos primeros de cada 
llave, con encuentros cruzados de tres al mejor 
en dos; los Ganaderos jugarán la final de 5-3 para 
la definición del título, hoy en poder de Sancti 
Spíritus. Para la postemporada los clasificados 
podrán disponer de refuerzos de los equipos que 
no lograron el boleto.

Sobre la brevedad del calendario, el comisio-
nado provincial de béisbol, Nelson Ventura, explicó 
que “para la etapa que estamos esa cantidad 
es la que puede jugarse, pues el torneo estaba 
planificado para enero, pero ya en ese mes deben 
iniciar los entrenamientos con vistas a la Serie 
Nacional, que ha sido adelantada hasta ahora 
para el mes de marzo”. 

Los desafíos inaugurales serán a base de 
Sancti Spíritus y La Sierpe, en el estadio Victoria 
de Girón, Yaguajay-Taguasco en el estadio Luis 
Torres, Fomento-Jatibonico en el Fidel Claro y 
Trinidad-Cabaiguán, en el Rolando Rodríguez. 
Todas las sedes corresponden a los primeros 
equipos mencionados en los duelos.

 Por disposiciones de la Comisión Provincial, 
cada colectivo debe incorporar en su alineación 
regular al menos un pelotero de la categoría 
menores de 23 años y los lanzadores tendrán 
el mismo reglamento que se aplica en la Serie 
Nacional. 

Arranca el 
torneo provincial 

de la pelota

ha decaído y de que se abortara el potencial 
acuerdo con la MLB que hubiese permitido 
un flujo legal en ambos sentidos.

No es cuestión de política ni ideolo-
gías; es asunto de cultura y de los genes 
beisboleros de los cubanos, que explican 
también por qué, por esas cosas raras del 
sentido de pertenencia y la regionalidad, 
siguen también a los latinos que igualmente 
emigran hacia el mejor béisbol del mundo.

Como ya escribí en un comentario a pro-
pósito del primer anillo ganado por Yulieski 
en 2017, Cuba no se carga en una maleta. 
Se aloja en el corazón de la gente y suele 
atarse con lazos indestructibles, más allá 
de leyes, diferencias políticas o criterios.

Los medios cubanos se han atempe-
rado al contexto para extirpar el silencio 
mediático en torno a las Grandes Ligas 
que tanto daño nos hizo. Ahora ya resultan 
cotidianas las noticias de la Serie Mundial 
en Cubadebate, el Noticiero Nacional de 
Televisión o los espacios beisboleros de 
Tele Rebelde. 

Hay quienes aspiran a que un día los 
juegos de la Serie Mundial se televisen, 
aunque sea de forma diferida, como mismo 
se hace con las ligas de fútbol, en lugar 
de tantos materiales fríos de motocross o 
patinaje sobre hielo.

Tampoco es de ahora esta conexión 
espiritual de Cuba con las Grandes Ligas, 
pues desde su surgimiento  no pocos han 
sido los antillanos que las han jugado y casi 
una treintena de ellos ha logrado títulos 
o anillos sin dejar de formar parte de la 
historia del béisbol, si, como reconoce la 
designación de este deporte como Patri-
monio Cultural de la nación, esta tradición 
tiene que ver tanto con los peloteros que 
fueron mambises como con los de ahora, 
estén donde estén, e incluye a los icónicos 
Habana, Almendares, los Leopardos de 
Santa Clara, Azucareros o los Alazanes de 
Granma.

La efervescencia es, por tanto, lógica. 
La pelota es arraigo e idiosincrasia en Cuba 
y sus ecos transversalizan la cotidianidad 
de quienes habitamos esta tierra para con-
vertirse en algo simbólico; y no tiene que 
ver con el hecho de que hayamos perdido 
terreno a escala internacional, como en los 
dos últimos torneos en que no logramos 
pasar a la fase de las súper rondas, ni en 
el Campeonato Mundial Sub-23, ni en el 
Panamericano Sub-18.

No podemos tampoco aspirar a un 

doble discurso si, más que en las políti-
cas, en las prácticas de acercamiento con 
aquel béisbol hemos abierto las puertas a 
embajadores de buena voluntad como José 
Dariel (Pito) Abreu, y hoy es interés mani-
fiesto de la Federación Cubana contratar 
a peloteros que juegan en ligas foráneas, 
incluidas las Grandes Ligas, para asistir al 
Clásico, aunque claro, bajo determinados 
presupuestos y requerimientos que tienen 
en cuenta leyes, prohibiciones, persecu-
ciones y hasta el interés personal y del 
bolsillo de los que un día se fueron. 

Digo más. La atracción natural de 
los cubanos por las Grandes Ligas tiene 
que ver incluso con nosotros mismos y la 
manera en que asumimos lo que entraña 
este deporte para el país por encima de 
los juegos y los resultados foráneos. No 
se trata de competir en una lid donde ya 
llevamos desventaja. Se trata de potenciar 
hacia dentro esa cultura raigal de la pelota, 
aunque no hayamos sido capaces de crear 
un Museo Nacional o se haya frustrado el 
proyecto de rescatar el Salón de la Fama. 
A este paso los aficionados de mañana no 
sabrán quién fue Omar Linares o Antonio 
Pacheco, sin mirar si este último también 
partió hacia Estados Unidos.

Si me preguntan, sería más sano y 
constructivo para nuestra pelota que los 
diálogos de banco y de terreno en nuestros 
torneos domésticos se inundaran de los 
últimos batazos de la Gran Carpa, antes 
que los goles más recientes de Kylian 
Mbappé, no como “bujía emigrante”, 
porque a fin de cuentas no todos llegan a 
esa cúspide, sino como referente obligado 
para perfeccionar este deporte, a modo 
de “escauteo” para, salvando las grandes 
distancias, copiar o adaptar estrategias, 
mentalidades, formas de entrenamiento, 
de juegos.  

Entonces, lo lamentable no es que 
en una peña improvisada en una esquina 
espirituana se celebre el triunfo de los As-
tros de Houston y que resuene el nombre de 
Yulieski, con orgullo incluso por haber sido, 
como la mayoría de los cubanos insertados 
en aquel circuito, formado en Cuba.

A lo que debemos aspirar es a que en 
esa misma peña la fiebre beisbolera sea 
capaz de compartir su ardor con la doble 
victoria de Ganaderos en la misma fecha 
o el liderazgo de este equipo en la Primera 
Liga Élite. 

Fiebre de béisbol
la pelota para los cubanos trasciende el terreno de juego y hasta los estadios; es cuestión 
de idiosincrasia e identidad
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Empinada como siempre anda sobre 
unos tacones medio exuberantes, con esa 
delgadez extrema, el pelo rubio platinado, 
los aretes que le cuelgan y las uñas bien 
compuestas, cualquiera pudiera pensar que 
se trata de una modelo en retiro o de esas 
mujeres frívolas que andan pendientes de las 
apariencias en lugar del buen juicio.

Pero nada más lejos de la realidad, 
porque Miladys González no solo cultiva su 
vanidad femenina y es la flaca más sociable 
de Etecsa en Sancti Spíritus —donde se ha 
ganado el respeto y la admiración de sus 
compañeros—, sino también una mujer en-
tregada al máximo a sus tantas responsabili-
dades, que enfrenta sin perder esa afabilidad 
que la distingue, ni dejar un segundo de lado 
a la familia.  

En su oficina de jefa del grupo de Mar-
keting responde el cuestionario de Escam-
bray como lo más natural del mundo: “Sí, 
viví en Tres Guanos hasta los seis años 
y no reniego de ese lugar. Mi papá era 
maestro y lo ubicaron allá. Recibimos mu-
cho cariño en aquel lugar, todavía algunos 
nos llaman para saber cómo estamos”. 

Graduada de Economía, con un desem-
peño sobre todo en los Recursos Humanos, 
hoy ejerce Mercadotecnia, ¿cómo explica 
esta ensalada de perfiles?

“Me gradué de Licenciada en Economía 
en la Universidad de Cienfuegos, pero mi pri-
mera ubicación fue en la Dirección Provincial 
de Trabajo y seguí el giro del capital humano 
por 21 años, incluso en instalaciones del 
Turismo. Me gustó y lo aprendí, aunque siem-
pre mantuve el interés de trabajar en Etecsa, 
adonde entré precisamente por el área de 
Recursos Humanos, pero quería vincularme 
con la parte comercial. En el 2013 empecé 
en eso, este perfil me encanta”. 

¿Entonces lo que estudió no le inte-
resaba porque nunca ha ejercido como 
economista?

“Siempre me interesaron más las letras, 
primero que todo soñé ser periodista, pero 
en mi año vino una sola carrera y no pude 
cogerla. Donde más cerca he estado del 
periodismo es en este grupo. Aquí atiendo 
las comunicaciones, que buscan soluciones 
y tributan directamente a la población. Esta 
parte es la que más interactúa con los clien-
tes. Me gusta lo que hago”. 

¿De qué forma logró dar un giro de 180 
grados en su trabajo sin saber nada de te-
lecomunicaciones?

“Aprendí ya directamente desempeñándo-
me en el puesto, tuve que estudiar mucho, 
cuando a uno le gusta algo el esfuerzo 
siempre da resultados. Estudiaba como si 
estuviera haciendo Ingeniería en Telecomu-
nicaciones porque, además, para realizar 
cualquier explicación en uno de los medios 
de comunicación, para hacer cualquier es-
tudio de mercadotecnia tienes que dominar 
términos comerciales, saber cómo dirigirte a 
la población para que te entienda y utilizar los 
términos que hoy se emplean en este sector.

“También recibí cursos de presupuesto 
comercial, porque hacemos el de toda la red 
para el año. Aquí además llevamos el direc-
torio telefónico, mantenemos actualizada la 
base de datos para que el Centro de Atención 
Telefónica les ofrezca a los clientes la infor-
mación que requieren y tuve que prepararme, 
ir a seminarios”. 

miladys González, jefa del grupo de marketing en esa empresa espirituana, se entrega a múltiples responsabilidades sin perder 
el carisma y el humanismo que la distinguen 

¿De qué se siente orgullosa en Etecsa y 
con qué se encuentra insatisfecha? 

“Estoy orgullosa de que el trabajo mío en 
Etecsa me ha permitido conocer a muchas 
personas. Me gusta relacionarme, solo el 
hecho de poder ir a los medios permite una 
interacción con los públicos. Etecsa en la 
actualidad tiene un resultado muy bueno en 
materia de informatización, en la transfor-
mación digital. Hoy estamos hablando de 
un desarrollo importante de toda la planta 
exterior y de la telefonía móvil por todas las 
inversiones que se hicieron hasta el 2019. 

“En cuanto a las insatisfacciones, por el 
trabajo de marketing me gustaría tener una 
participación más directa y hacer estudios 
más profundos para lograr un gran impacto 
en determinados servicios. Además, nunca 
la información a la población es todo lo 
que se necesita, siempre hace falta hacer 
más porque hay quien no escucha radio, no 
lee la prensa o no tiene acceso a Internet. 
También debemos mejorar en la calidad del 
servicio en cuanto a la atención directa a la 
población, al buen trato; y al equipamiento 
que vendemos porque, debido a la situación 
que tiene el país, no siempre contamos con 
toda la oferta que quisiéramos”. 

Con 50 años, ella se ha convertido en 
uno de los rostros más visibles de Etecsa en 
Sancti Spíritus, no solo por su profesión, sino 
por el carisma, la simpatía y el desprendimien-
to con que asume el día a día. Su activismo lo 
demuestra lo mismo desde su participación 
en las redes sociales, las responsabilidades 
en la Federación de Mujeres Cubanas y el Par-
tido que como diputada al Parlamento, donde 
desde el 2018 participa como miembro de la 
Comisión de Atención a los Servicios. 

Optimista y positiva, rara vez las circuns-
tancias derrumban a esta mujer muy puntual, 
que casi nunca sabe decir no. Por esa fibra 
humana que la identifica, prefiere ver lo bueno 
en los demás, aunque su bondad y carisma no 
significan falta de carácter o sumisión: “Me 
quejo y no me gusta cuando llego a un lugar y 
sin motivo ni razón me dan una mala contesta, 
eso es maltrato, incluso me hace llorar, me 
duele. Hoy sucede mucho. Me gusta que cuan-

do hablo con las personas me miren a la cara 
y me expliquen. También me rebelo contra los 
incumplimientos y la impuntualidad”. 

Quizás por su activismo en las redes 
sociales la agreden con comentarios ofen-
sivos, ¿cómo se defiende de esos ataques?

“Las personas que ofenden siempre di-
cen que seguro tienes algún privilegio, pero 
a mí me queda la satisfacción de que yo soy 
del pueblo y lo represento porque me eligie-
ron para ser diputada, pero eso no me da 
ninguna comodidad, como no se la da a unos 
cuantos dirigentes que se dedican a servir al 
país. Nunca les respondo a esas personas 
desde el punto de vista personal. Respondo 
con acciones: si me critican porque hice una 
publicación de algo que logró la provincia, 
busco la noticia oficial de nuestros medios 
que muestran lo que hizo Sancti Spíritus y 
pongo ese vínculo como respuesta”.

¿Organiza su agenda diaria o la deja a 
la improvisación?

“Soy muy de planificar y anotar, tengo un 
plan de trabajo diario en Etecsa, también 
incluyo mis responsabilidades como dipu-
tada, mensualmente tengo que interactuar 
con Transporte, Comercio, el Ministerio de 
Comunicaciones y el Turismo. Ese control 
también requiere preparación. Anoto todo 
lo que tengo que hacer, pero a veces el re-
sultado que quieres no lo alcanzas porque 
caen muchas tareas extra. Los días son muy 
ocupados. Además, tengo mis situaciones 
personales, con una abuela encamada hace 
cinco años que ayudo a atender. También me 
ocupo de mi hija que está en la universidad, 
en segundo año de Logopedia. Son días 
agotadores y me los voy dividiendo”. 

Según su cálculo, ¿cuántas horas trabaja 
al día?, ¿le queda tiempo para liberar el 
estrés con alguna preferencia? 

“Trabajo de lunes a domingo y de do-
mingo a lunes, toda la semana y bastantes 
horas, mis días terminan sobre las doce de 
la noche y a veces a la una. Tengo muy poco 
tiempo para mí porque cuando no estoy en 
el trabajo me estoy ocupando de los proble-
mas familiares. Mi mayor deseo es dedicarle 
más tiempo a mi familia, compartir con ellos, 

tengo que aprender a planificarme más. Me 
gustaría también ver televisión un día senta-
da tranquila, eso no lo logro. Hasta ahora no 
libero el estrés”.

¿En qué tiempo lava, limpia, friega y 
cocina Miladys?

“De noche, pero en cuanto a cocinar 
tengo mucho que agradecerle a mi esposo 
porque, aunque tiene un trabajo complicado, 
me ayuda bastante. Él dice jocosamente 
cuando le preguntan que de los 365 días 
del año cocina 366 porque casi nunca estoy 
a la hora de la comida en casa. La niña me 
apoya mucho también, aprendió a cocinar 
desde edad temprana por todas mis respon-
sabilidades”. 

¿Y no se queja su familia de tantas 
ausencias?

“Para yo poder tener todas estas respon-
sabilidades ellos siempre me han ayudado 
mucho y los tres compartimos en la casa los 
quehaceres; igual que mis padres, quienes me 
apoyaron bastante en la primera etapa de vida 
de mi hija y ahora yo voy los fines de semana 
a ayudarlos. Lo que me reclaman es descanso 
por mi salud, quieren que me cuide, siempre 
he tenido problemas del estómago, quizás por 
el mismo estrés. También me exigen compañía 
de vez en cuando. Mi niña cuando chiquita 
decía que ella quería una mamá normal, que 
a las cuatro y veinte la recogiera en la escuela 
y fuera para la casa, porque siempre estaba 
en reuniones de trabajo conmigo”.

En las condiciones actuales tan adver-
sas de Cuba, ¿considera posible el empode-
ramiento femenino?

“Considero que es posible si las mujeres 
lo enfrentamos porque algunas tienen la cos-
tumbre de decir: ‘Mi esposo me ayuda’. Si no 
eres capaz de crear en la casa el concepto 
de compartir las tareas, entonces el empode-
ramiento no va a ser posible, siempre vamos 
a ser esclavas, porque nos van a tocar las 
responsabilidades de los hijos, además de la 
cocina, el fregado, etcétera. En esa parte no 
me he sentido mal porque en casa compar-
timos las tareas. Pero las mujeres necesitan 
asimilar eso y cuesta trabajo lograrlo”. 

La flaca más sociable de Etecsa

en etecsa sus compañeros la elogian por su 
afabilidad. /Foto: Vicente Brito

en el parlamento aporta sus conocimientos como miembro de la comisión de atención a los Servicios.  
Foto: Vladimir molina


